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Sistema de 
Admisión Escolar 

Señor Director: 
En el marco de la Ley de Presupuesto 

2025 se aprobó la suspensión del compo- 
nente aleatorio del Sistema de Admisión 
Escolar (SAE) para el proceso de admisión 
2026. A pocos meses de iniciarse el proce- 
so de postulación escolar, ni los estableci- 
mientos ni las familias tienen claridad 
sobre los criterios que se utilizarán para 
asignar las matrículas cuando hay más 
postulantes que cupos en los colegios. 

Hacemos un llamado a las autoridades, 
tanto del Poder Ejecutivo como del Legisla- 
tivo, a resolver esta situación con el máxi- 
mo sentido de urgencia, pues de otra. 
manera los perjudicados serán los niños y 
sus familias. El Sistema de Admisión Esco- 
lar tiene un impacto muy significativo en la 
vida de las personas como para actuar de 
la forma improvisada como se está hacien- 
do actualmente con el SAE. 

Consideramos que el camino correcto 
para revisar y modificar de manera susten- 
table el SAE es la tramitación de los pro- 
yectos de ley que hoy se encuentran en 
sede legislativa. 

SYLVIA EYZAGUIRRE 
Cep 

GONZALO MUÑOZ; JOSÉ JOAQUÍN BRUNNER 
1 

HARALD BEYER; CARLOS WILLIAMSON 
PUC 

ANA LUZ DURÁN 
ss 

ANDRÉS BARRIOS 
VAndes 

Médicos 
especialistas 

Señor Director: 
En un reciente programa radial, el señor 

Francisco Vidal expresó que eran las 
sociedades científicas las que controlaban 
el número de médicos que se formaban en 
sus respectivas especialidades, permitiendo 
el acceso a un número limitado de médicos, 
dando a entender que ello era para contro- 
lar el mercado. 

El control de becas por sociedades cientii- 
cas ocurrió hace muchos años solo en un par 
de subespecialidades médicas. En la actuali- 
dad las becas para formación de especialistas 
las dan las universidades, ellas se realizan en 
sus campos clínicos, y se accede a estas por 
concursos públicos transparentes. 

Unas pocas becas de formación las pagan 
las universidades a unos pocos de sus mejo- 
res egresados, yla inmensa mayoría el 
Ministerio de Salud (Minsal) para los postu- 
lantes que ganan esos concursos, favorecien- 
do por cierto las especialidades en las que el 
Ministerio tiene interés para cubrir déficit 
asistenciales, Las sociedades científicas no 
participan en dichos concursos. 

Ciertamente se necesitan muchos más 
especialistas —tiene toda la razón el señor 
Vidal, especialmente en regiones, donde 
hay cifras alarmantemente bajas de espe- 

cialistas en algunas áreas, pero eso no es 
culpa de las sociedades científicas, sino que 
las universidades no disponemos de mayo- 
res cupos para formar responsablemente 
todos los especialistas que quisiéramos. 

Los campos clínicos donde se forman 
nuestros alumnos de posgrado tienen 
número limitado de docentestutores, 
número limitado de camas para mantener 

  

  

una relación humana y adecuada enfermo- 
alumnos, y escaso número de tutores para 
enseñar-supervisar procedimientos. 

DR EMILIO RO a 
Miembro de Número y past President Academia 

Chilena de Medicina 

  

Espadas 
de Baquedano 

Señor Director: 
En relación con la carta publicada en su 

destacado periódico el sábado 7 de junio 
del año en curso, cumplo con hacer presen- 
te lo siguiente: 

Existen a lo menos siete espadas que 
pertenecieron en vida al ilustre general 
Manuel Baquedano González, de las cuales 
cuatro se encuentran en poder del Ejército 
de Chile, en exhibición en el Edificio Ejército 
Bicentenario y en el Museo Histórico y 
Militar de Chi 

Una quínta espada es exhibida en la 
Escuela de Aviación Capitán Ávalos, estan- 
do las dos restantes en el Museo Histórico 
Nacional 

De las precedentemente mencionadas, 
una de las custodiadas por el Museo Histó- 
rico Nacional poseería las características 
que se señalan en la carta en comento. 

ANTONIO YAKCICH FURCHE 
Directo del Museo Histórico y Militar de Chil 

Respuesta 
a Eduardo Engel 

Señor Director: 
No queríamos continuar el debate sobre 

el caso Codelco-SQM, por haber devenido 
este en una campaña orquestada de ofen- 
sas a nuestra parte, Pero como en su carta 
de ayer Eduardo Engel escala en la denos- 
tación, no podemos sino responderle. 

Indicamos expresamente quién nos 
encargó el informe cuando lo hicimos 
público. Ese es el estándar. Eduardo Engel 
nos reprocha no haber revelado los intere- 
ses del Grupo Errázuriz. Pero dichos intere- 
ses, que desconocemos, nos tienen sin 
cuidado, porque nuestra consultora hace 
estudios, no gestiona intereses. 

Ensu afán por desprestigiar, Engel trae a 
colación las licitaciones de cuotas de pesca, 
que nuestra consultora criticó en su momen- 

ño al lector, compa- 
ra esa opinión con la licitación que propone- 
mos para el litio, Pero entonces la pregunta 
era otrar si existiendo ya cuotas transables 
de pesca, se requería además licitarls en 
pro de una mejor asignación de recursos. 
Sostuvimos que no, y el Tribunal de la Libre 
Competencia concluyó lo mismo. 

La respuesta fue otra, porque la pregun- 
ta también era otra. La licitación además 
ocasionaba disrupciones, porque a diferen- 
cia del contrato con SQM, nadie compensa- 
bal incumbente por inversiones realiza- 
das durante décadas. Nuestra posición de 
entonces en nada contradice a la actual. 

Despachamos ahora sus otras asevera- 
ciones. 

La planta del Carmen sí está incluida en los 
cálculos, Le damos una guía: 1 págs. 41 y 42 
indican que se consideró una valorización de 
los activos de US$ 3282 millones; 2) en el 
párrafo 27 se indica que esa cifra incluye la 
Planta del Carmen 3) la nota al pie número 
1, remite ala fuente de esa aseveración, 
“Memoria anual 2024 SQM, página 132”, 4) 
la referida pág 132 muestra una tabla con las 
“instalaciones de producción del Salar de 

          

Atacama", 5) alíse reporta la "Planta Quíni- 
ca de Lito, Antofagasta” (que esla del Car- 
men) a un valor de US$ 14958 millones, que 
sumado al valor del resto delos activos arroja 
exactamente US$ 3282 millones, que fue lo 
ue consideramos. ¿Algo más que explicar? 

Continúa especulando con que SQM 
podría no querer vender la Planta del Car- 
men y repite también los argumentos falaces 
del "valle productivo”; remitimos al lector 
honestamente interesado a nuestro informe. 

Termina su carta indicando que el Memo- 
rándum de Entendimiento entre Codelco y 
SQM, del 27 de diciembre de 2023, permitía 
a Codelco recibir ofertas de terceros, Como 
*1o legó ninguna oferta”, concluye que el 
trato era el mejor que podía lograr Codelco. 
El argumento es pueril 

El plazo para el acuerdo definitivo se 
estableció en 90 días. ¿Qué chance había de 
que un tercero, en dicho lapso, sin Data 
Room, pudiese haber hecho una oferta en un 
negocio de decenas de miles de millones de 
dólares? Y bueno, ese es el tipo de detalle 
que sí conocemos quienes nos hemos gasta- 
do una vida asesorando, mayoritariamente, 
al sector privado. Y a mucha honra. 

JORGE QUIROZ 
FELIPE GIVOVICH 
TOMÁS BUNSTER 

  

Sin permiso 
para progresar 

Señor Director: 
En Zapallar, un grupo de vecinos intenta 

frenar la apertura de un supermercado 
porque podría "alterar el estilo de vida 
local". No les vaya a pasar como a un 
querido profesor de mi colegio, que mien- 
tras construían un mall cerca de nuestras 
casas, siempre se quejaba del desarrollo y 
nos advertía alos jóvenes estudiantes, que 
ese lugar "no era el mall, sino que era el 
mal". Adivine el lector dónde me lo encon- 
tré a dos semanas de su inauguración 

FERENCZ DELARZE 
Ingeniero comercial 

Legalidad en 
las contribuciones 

Señor Director: 
El impuesto a los bienes raíces vuelve a 

estar en el centro de la polémica y lo 
seguirá estando por el nivel y procedimien- 
tos al que este impuesto ha sido llevado: 

1 Es un impuesto a un bien adquirido 
con fondos ya tributados. Lo cual implica, 
por tanto, una doble tributación 

2. Los impuestos en Chile se pagan 
sobre lo percibido, no sobre lo devengado. 
En el caso de un bien raíz si el SII determi- 
na que este ha subido de valor, subirá las 
contribuciones sin mediar transacción 
alguna sobre el bien en cuestión. 

3. Además de lo anterior, en el evento de 
que existiera una transacción, esta paga 
impuesto (y con razón) por la diferencia 
entre el valor de venta y el valor tributario. 
Es decir, sobre valores reales y percibidos. 

4, Como si fuera poco todo lo anterior, el 
valor de cada bien raíz lo determina el SIL 
en forma unilateral por sí y ante sí(¿al- 
guien puede sostener que los bienes raíces 
en Santiago Centro o Plaza Baquedano han 
subido de valor?). 

5, El cobro de impuestos sobre el "de- 
vengado” (aumento de valor sin transac- 
ción) es una situación única que no ocurre 
frente a ningún otro tipo de activo en Chile 

(¿podemos imaginar la debacle si este 
criterio se utilizase sobre acciones transa- 

das en bolsa?) 
6. Este impuesto es el único que cuenta 

con garantía específica: si no se pagan las 
contribuciones, se remata de inmediato el 
bien, lo cual no ocurre en la eventualidad 
de un impago de cualquier otro impuesto, 

7. Hemos llegado a una situación lamenta- 
ble donde el SII ha ido transformando este 
impuesto en algo desproporcionado, expro- 
piatorio y está quitando la legitimidad que 
todas las cargas fiscales deberían tener. 

8, La facilidad en el cobro de este impues- 
to, la garantía específica que respalda el 
cobro y cierta opacidad conveniente en la 
determinación de los valores comerciales, 
han ayudado al estado actual de las cosas, 

Debemos confiar en las autoridades 
responsables y criteriosas del SI] para que 
este impuesto no solo sea legal, sino que 
también legítimo en su forma y fondo. 

EDMUNDO HERMOSILLA 
Exministo de Vivienda y Urbanismo 

  

Señora contralora, 
usted no está sola 

Señor Director: 
Quisiera expresar públicamente mi más 

profundo agradecimiento y admiración por 
la labor de la señora Dorothy Pérez. Su 
profesionalismo, valentía e independencia al 
ejercer su rol como contralora han sido una 
luz de esperanza en medio de un panorama 
desalentador para quienes creemos en un 
Chile más justo y transparente. 

En tiempos en que la confianza ciudada- 
na en las instituciones se ha visto grave- 
mente erosionada por escándalos, opaci- 
dad y tráfico de influencias, su firmeza y 
compromiso con el deber público nos 
devuelven la esperanza. Nos recuerda que 
aún es posible contar con autoridades 
apegadas a la aplicación irrestricta de la 
ley que no se doblegan ante presiones ni se 
dejan intimidar por los intereses mezquinos 
de la política contingente. 

A pesar delos ataques a su labor con- 
tralora, quiero alentarla a seguir adelante 
con la misma entereza. La señora Pérez 
representa a una ciudadanía cansada de la 
corrupción, pero no resignada. Que siga 
con fuerza, no está sola. 

ANDREA ROTMAN 

“La economía en 
el actual gobierno” 

Señor Director: 
Carlos Williamson (ayer) no refuta que 

el ingreso per cápita en el presente período 
presidencial alcanzó un 12%, doblando la 
cifra promedio de 0,6% de los ocho años 
anteriores, Ofrece otras comparaciones 
que por corresponder a períodos históricos 
diferentes no son útiles para la discusión 

No valora que desde 2022 se hayan 
creado 653 mil empleos pese a la aplicación 
de una política restrictiva para enfrentar el 
en décadas inédito déficit fiscal heredado y 
las fuertes presiones inflacionarias asociadas 
a dicho déficit ya los retiros de fondos 
previsionales, Estos no habrían sido posibles 
sin el apoyo de parlamentarios de la derecha 
(lo que releva las dificultades de ese sector 
para asegurar gobernabilidad), 

Wiliamson busca desacreditar el logro 
señalando que habría que restar 100 mil 
empleos públicos improductivos creados. 
No señala la proveniencia de esta última 

   

  

  

  

Ni motosierra ni aspirina: 
Chile necesita bisturí regulatorio 

“...Chile no necesita menos Estado, sino uno que regule mejor: 

con urgencia, sí, y también con inteligencia técnica y evaluación rigurosa...”. 

cifra, El Banco Central (BC) calcula el 
aumento en 63 mil. En lo referido al gobier- 
no central, cabe señalar que bajo Bachelet 
1L el personal disponible aumentó en 22%; 
bajo Piñera, en 34,49%, y en el presente 
gobierno, en 9% 

No explica Williamson el significado de 
improductivo que adjudica al empleo 
público; en todo caso de los 28 mil contra- 
tados por el gobierno central, 13 mil co- 
responden a salud y 14 mil a educación. 

La desocupación sigue siendo un grave 
problema: se ha elevado como efecto del 
crecimiento de la fuerza de trabajo, y pese 
a que en 2024 la economía creció 2,6% y 
para 2025 se espera un crecimiento de 
2,5%, ambas cifras son superiores al PIB 
tendencial determinado por el BC. 

La inversión es baja; pero debe reconocer- 
se, como lo hacen los inversionistas, en 
particular extranjeros, al anunciar inversio- 
mes por US$ 100 mil millones para el próxi- 
mo trienio la gobernabilidad lograda, los 
avances en recuperar la paz social y reducir 
la incertidumbre, la reconstrucción de la 
unidad de la centroizquierda para concunir a 
una primaria (que asegura su capacidad de 
dar gobernabilidad), la mayor capacidad de 
diálogo transversal la contención de la 
deuda pública en 39% del PIB, y la pronta 
aprobación de la ley de permisos sectoriales 
y del nuevo Sistema de Evaluación de Im- 
pacto Ambiental, claves para elevar la 
inversión la productividad y el empleo, 

EUGENIO RIVERA URRUTIA 
Director ejecutivo Fundación Casa Común 

  

Fracaso 

Señor Director: 
Chile está desfondado. De ser los mejo- 

res y un ejemplo para Sudamérica, hoy 
estamos en un lugar vergonzoso. Cualquier 
semejanza con otras realidades internas es 
pura coincidencia 

JAIME ENRIQUE SILVA 

“La Roja” 

Señor Director: 
La eliminación de la selección chilena del 

próximo Mundial recuerda el título del libro 
dle Osvaldo Soriano: Triste, solitario y final", 
Triste, por el juego apagado y sin convicción; 
solitario, por un entrenador que nunca logró 
conexión con sus jugadores; y final, porque 
este ciclo se agotó sin gloria ni renovación. 

El fútbol chileno necesita algo más que 
diagnósticos técnicos: requiere liderazgo, 
profesionalismo y un proyecto que mire más 
allá de la próxima eliminatoria y que devuel- 
va el rumbo y sentido a nuestra selección 

FRANCISCO SÓLANICH AGUIRRE 

Entrenadora 

Señor Director: 
¿Y si le pasamos la Selección Chilena a 

doña Dorothy? 
REINALDO RIVAS NIELSEN 

cartasaldirectoraamercurio.cl 
Usted puede comentarlo publicado en nuestro blog: 
http://www elmercurio.com/blogs 
Las cartas enviadas a eta seción deben ser cortas, 
no exceder de un máximo de 350 palabras y cono 
mar la indvidualización completa el remitente in- 
luyendo sunúmero telefónico. E dario no puede ve- 
Fiiar la identidad del autor y reproduce la indicada 
poreste. La Direcciónse reserva derecho deselec- 
cionar,extractar, resumir y tula lascartas,sutra- 
yéndose a cualquier debate con sus coresponsale 
No se devuelven as cartas que no son publicadas 
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1 de junio de 1995 
REUNIÓN DE LÍDERES 
EUROPEOS. El Presidente de 
Francia, Jacques Chirac, y el 
Canciller alemán, Helmut Koh, 
estuvieron en el Palacio del Elíseo en 
París, junto a otros mandatarios de 
la Unión Europea. Chirac pidió a los 
países industrializados que se 

RAPHAEL BERGOEING 
Escuela de Negocios, UAI y CNEP 

Elsistema regulatorio en Chile está fallan- 
do. Se ha transformado en una barrera para 
el desarrollo, obstaculizando tanto la inver- 
sión privada como la eje- 
cución de obras públicas. 

Tres ejemplos recientes 
lo evidencian: la suspen= 
sión por requerimientos 
ambientales del proyecto 
fotovoltaico y de almace- 
namiento El Encanto, cla- 
ve para una matriz ener- 
gética limpia; y las inte- 
rrupciones durante el avance de las líneas 
8 y 9 del metro y del Nuevo Instituto Na- 
cional del Cáncer, por exigencias de pro- 
tección de patrimonio arqueológico. En 
este contexto, transformar nuestro Estado 
no solo es urgente: es un imperativo ético. 

Hoy, múltiples agencias operan sin su= 
ficiente coordinación, con criterios contra- 
dictorios y sin priorización por riesgo. Pe- 
ro a diferencia de países con instituciones 
más deterioradas, en Chile el problema no 
suele radicar en la regulación ensí, sino en 
su aplicación: fragmentada, despropor- 
cionada y con incentivos cruzados. Nor- 
mas razonables se vuelven absurdas cuan- 
do se interpretan mecánicamente o bajo 
una lógica de control total, afectando in- 
cluso el interés público. 

Ante esta realidad insensata, por frus- 
tración, y a veces por interés ideológico, 

      

surgen llamados a eliminar servicios com- 
pletos, derogar decenas de normativas y 
partir de cero, como siel problema fuera la 
existencia misma del Estado, y no su mal 
funcionamiento. 

Estas soluciones extremas seducen: pro= 
meten respuestas rápidas frente a un siste- 
ma que, muchas veces, se enfoca solo en los 
costos de la actividad, restringe innecesaria- 
mente la competencia —perjudicando más 
a las nuevas empresas que a las incumben- 
tes— y degrada la confianza en las institu- 
ciones, debilitando la democracia. Pero re- 
gular no es sinónimo de impedir, ni elimi- 
nar es garantía de mejorar. Chile no necesita 
menos Estado, sino uno que regule mejor: 
con urgencia, sí, y también con inteligencia 
técnica y evaluación rigurosa. 
Como apoyo, se cita la experiencia de 

Idaho, EE.UÚ., donde se eliminó gran par- 
te de la normativa bajo un modelo de “ba- 
se cero”. Sin embargo, ese contexto es 
muy distinto: una regulación federal que 
ya cubre gran parte de los riesgos, menos 
actores, menor densidad normativa y un 
entorno político más homogéneo. Más 
que copiar la forma, vale rescatar el fondo: 
toda regulación debe tener un fin claro, 
evaluarse periódicamente y aplicarse con- 
siderando sus beneficios y costos. 

Algo similar ocurre en Argentina, don- 
delas reformas han sido simbolizadas por 
una motosierra. Pero su hipertrofia regu- 
latoria y fiscal acumulada por décadas no 
es comparable al caso chileno. Aquí el de- 
safío es técnico, no existencial: hacer que 

  

el Estado funcione mejor, noreducirlo asu 
mínima expresión. 

Pretender resolver problemas comple- 
jos con mecanismos simplistas y sin con- 
troles adecuados puede ser tan ineficaz 
como dejar todo igual. Se trata, en cambio, 
deconstruir, paso a paso, una arquitectura 
regulatoria coherente, eficaz y legítima. 
¿Cómo avanzar entonces? El proyecto de 

ley para reformar los permisos sectoriales, 
aunque crucial, no basta. También es im- 
prescindible revisar la regulación ambien- 
tal y el funcionamiento del Consejo de Mo- 
numentos Nacionales —reformas que hoy 
están entrampadas en el Congreso— para 
construir un sistema integral de permisos, 
porque sus regulaciones críticas son com- 
plementarias. Si una falla, todo falla. 
Además, regular bien no es una tarea 

puntual. Es un proceso continuo, donde el 
Estado debe ser capaz de exigir, y también 
de corregirse. Por eso, la reforma del siste- 
maregulatorio debe estar acompañada de 
una institucionalidad que la sostenga. En 
particular, urge aprobar la ley que crea 
una Agencia para la Calidad de las Políti- 
cas Públicas, ampliando las funciones de 
la Comisión Nacional de Evaluación y 
Productividad. Un Estado moderno no so- 
lo necesita buenas reglas: requiere capaci- 
dad técnica para evaluarlas y rediseñarlas. 

Así—sin atajos, con sustento técnico y de- 
cisión política—Chile podrá reducirla incer- 
tidumbre, atraer inversión de calidad, ejecu- 
tar proyectos públicos con eficiencia y reto- 
mar su camino hacia el desarrollo sostenible.   

pongan de acuerdo para favorecer la 
estabilidad de las monedas y las 
tasas de interés. 

CALIFICACIÓN DE DOCENTES. El ministro de Educación, Sergio 
Molina, señaló que la evaluación será experimental el próximo año, 
para ser efectiva en 1997, posibilitando la racionalización de las 
dotaciones que suman 80 mil profesores, 

TRIUNFO EN ROLAND GARROS, La alemana Steffi Graf se 
coronó campeona del Abierto de Francia al derrotar a la española, 
defensora del título, Arantxa Sánchez Vicario. Con esta victoria, Graf 
consigue su cuarto título en París y recupera la posición número uno. 
del mundo. 

“CUENTOS DE HOFFMANN", Después de 16 años vuelve al 
Teatro Municipal la única ópera seria de Jacques Offenbach, en la 
que el propio compositor se ve reflejado a través de la nostalgia, el 
romanticismo y lo diabólico de sus personajes, 

HACE 50 AÑOS 

1 de junio de 1975 
ACUSACIÓN. 300 páginas 
tiene el informe de la comisión 
investigadora presidida por 
Nelson Rockefeller que denuncia 
actividades ilegales de la CIA. 

HACE 100 AÑOS 

1 de junio de 1925 
NUEVA YORK. Hoy viaja a 
Chile la misión de peritos 
presidida por Edwin W. 
Kemmerer que tratará de 
reorganizar los sistemas 
financieros del país, 

JOSÉ IGNACIO 
GARMENDIA. Con la muerte 
del general, el Ejército argentino 
pierde a una de las 
personalidades más interesantes. 

  

TRATADO ANTÁRTICO. Las 
doce naciones que lo conforman 
iniciaron en Oslo una conferencia 
para discutir sobre la 
explotación de los recursos 
naturales antárticos.
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